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Дилшод Чиниев.
Заведующий сектором Института законодательства 
и правовой политики при Президенте Республики 
Узбекистан доктор юридических наук.

Республикой Узбекистан на пути 
построения сильного гражданского 
общества как важной части 
правового демократического 
государства осуществлено немало 
значимых преобразований.

C 1 мая 2023 года действует Конституция Респу-
блики Узбекистан в новой редакции, принятая путем 
волеизъявления многонационального народа страны. 
Спустя год можно с полной уверенностью сказать, 
что Конституция в новой редакции заложила проч-
ный фундамент для дальнейшего повышения благо-
состояния народа, ускоренного развития государства 
и гражданского общества на основе принципа «Во 
имя чести и достоинства человека».

Итоги 2023-го свидетельствуют  
о достигнутых успехах в социально-
экономическом, политико-правовом  
и культурно-духовном развитии страны. 
К примеру, экономика Узбекистана 
выросла на шесть процентов (около  
90,8 млрд долларов). ВВП на душу 
населения увеличился до 28,98 млн 
сумов (2468 долларов). Объем валового 
внутреннего продукта в текущих ценах - 
1,07 квадриллиона сумов.  
Более того, темпы роста ВВП составили  
106 процентов. Рост внешнеторгового 
оборота - 123,9. Экспорт увеличился 
на 123,8 процента. Импорт показал 
результат в 124 процента. 

Экономические успехи страны положительным 
образом повлияли и на социальную сферу. Так, по 
итогам 2023 года миллион человек в Узбекистане 

удалось вывести из бедности. Согласно данным 
Агентства статистики, в прошлом году уровень бед-
ности снизился на 3,1 процентных пункта (до 11 про-
центов). В целом за последние три года из бедности 
вывели почти два млн человек.

Деловая активность граждан страны положи-
тельно отразилась и на динамике создания ННО, что 
позволяет говорить о результативности принятых за 
последний год мер. Так, если в 2023 году количество 
зарегистрированных ННО составляло 10 745, в том 
числе 5198 филиалов и представительств, то сегодня 
их 11 824, а филиалов 5229.

Можно с уверенностью сказать, что реализация 
инициатив главы государства, который в поздрав-
лении с 29-й годовщиной принятия Конституции 
Республики Узбекистан отметил необходимость кон-
ституционного закрепления роли и статуса институ-
тов гражданского общества, отражающего принцип 
«Общество - инициатор реформ», а в качестве треть-
его направления конституционных реформ отдельно 
подчеркнул необходимость развития свободного и 
справедливого гражданского общества, впослед-
ствии стала краеугольным камнем, послужившим 
быстрому развитию ННО.

Указанные инициативы главы государства позво-
лили на высшем законодательном уровне - в Консти-
туции - закрепить однозначное определение инсти-
тутов гражданского общества.

В частности, в статье 69 Конституции РУз закре-
плено: «Институты гражданского общества, в том 
числе общественные объединения и другие негосу-
дарственные некоммерческие организации, органы 
самоуправления граждан, средства массовой инфор-
мации образуют основу гражданского общества».

В связи с этим следует отметить, что важной и 
непременной частью строительства правового обще-
ства является развитие и усиление ННО. Именно 
благодаря им граждане становятся более социально 
ответственными, справедливыми и открытыми, что 
способствует установлению демократических норм 
и ценностей.

СВОБОДА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ: СВОБОДА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ: 
КОНСТИТУЦИОННЫЕ ПРАВА ННОКОНСТИТУЦИОННЫЕ ПРАВА ННО

(Окончание  
на 3-й стр.)

Для ознакомления с реализацией новых 
проектов, осуществляемых на территории 

флагмана отечественной металлургии, для 
представителей отечественных и зарубежных 

СМИ информационной службой был органи-
зован комплексный пресс-тур с посещением 
строительных площадок и введенных в строй 
объектов современной промышленной инфра-
структуры.

Металлургия и крупная промышленность - 
в числе ведущих отраслей экономики Узбеки-
стана, которым уделяется серьезное внимание 
со стороны государства.

АГМК
РЕАЛИЗАЦИЯ МЕГАПРОЕКТА - НОВЫЙ РЕАЛИЗАЦИЯ МЕГАПРОЕКТА - НОВЫЙ 

МЕТАЛЛУРГИЧЕСКИЙ КОМПЛЕКСМЕТАЛЛУРГИЧЕСКИЙ КОМПЛЕКС
Максим Черногаев.
«Правда Востока».

АО «Алмалыкский горно-металлургический комбинат» - лидер 
Центральной Азии по добыче и переработке медно-молибденовых, 
полиметаллических и золотосодержащих руд. Также входит в число 
30 крупнейших компаний мира по производству медной продукции.

(Окончание  
на 2-й стр.)

Престиж и масштаб этого мероприятия про-
должают расти. Если на первый форум в 2022 
году приехало более тысячи иностранных 
гостей из 56 стран, то в этом году ожидается 
участие почти 2,5 тысячи человек из 84 стран. 
Среди них будут представители правительств, 
руководители крупных компаний, а также 
высокие гости из международных организа-
ций, таких как ООН, ЕБРР, ОПЕК, ШОС.

В соответствии с распоряжением Кабинета 
Министров Республики Узбекистан проведена 
тщательная подготовка к форуму. Министер-
ство инвестиций, промышленности и торговли 
совместно с соответствующими министер-

ствами приняло все необходимые организаци-
онные меры.

Форум является удобной площадкой для 
демонстрации экономических возможностей 
нашей страны и заключения взаимовыгодных 
соглашений. Программа форума включает 
более 40 мероприятий, в том числе секцион-
ные заседания, круглые столы, презентации и 
заседания межправительственных комиссий. 
Также предусмотрена церемония запуска ряда 
проектов в нашей стране.

Глава государства дал указания по обеспе-
чению высокого уровня организации форума и 
полномасштабной демонстрации инвестицион-

ного потенциала каждой отрасли и региона.
Кроме того, 3 мая состоится вторая пленар-

ная сессия Совета иностранных инвесторов 
при Президенте Республики Узбекистан.

Как известно, совет на основе мирового 
опыта и передовых практик дает правитель-
ству Узбекистана рекомендации по наиболее 
важным направлениям инвестиционного, про-
мышленно-технологического и инновацион-
ного развития страны. На предстоящем засе-
дании также будут рассмотрены актуальные 
вопросы улучшения инвестиционного климата 
и реализации перспективных проектов.

УзА

ДОЛОЖЕНО О ПОДГОТОВКЕ К ТАШКЕНТСКОМУ 
МЕЖДУНАРОДНОМУ ИНВЕСТИЦИОННОМУ ФОРУМУ

Президент Шавкат Мирзиёев 29 апреля ознакомился с презентацией  
о ходе подготовки к III Ташкентскому международному инвестиционному форуму.

Отечественной геологической отрасли еже-
годно выделяется один триллион сумов, и в 
результате реализации целевых программ в 
прошлом году объем производства в горнодо-
бывающей промышленности достиг почти 11 
миллиардов долларов.

Однако основная часть этого объема прихо-
дится на драгоценные и цветные металлы, хотя 
имеется огромный неиспользованный потен-
циал по критически важным для промышлен-
ности минералам. В частности, в нашей стране 
обнаружено 32 вида таких полезных ископае-
мых.

В связи с этим на прошедшей 15 января пре-
зентации глава государства дал указания по 
задействованию возможностей в этой сфере. 
На сегодняшнем совещании рассмотрены при-
нимаемые меры, планы и предложения.

Сегодня в мире наблюдается динамичное 
развитие технологий. Все более возрастает 
спрос на редкоземельные металлы в зеленой 
энергетике, электромобильной и электротехни-
ческой промышленности. Поэтому в последние 

годы на мировом рынке значительно выросли 
цены на молибден, теллур, селен и графит.

Президент указал на открывающиеся боль-
шие перспективы. Подчеркнута необходимость 
расширения освоения существующих и раз-
ведки новых месторождений критически важ-
ного сырья.

В настоящее время в нашей стране добы-
вают шесть видов такого сырья. Вместе с тем 
есть возможность получать продукцию с высо-
кой добавленной стоимостью из металлов 
платины, индия, ванадия, а также минералов, 
содержащих вольфрам, молибден, цинк и мар-
ганец. Например, можно организовать выпуск 
продукции в прежде не существовавшей в 
нашей стране порошковой металлургии на 300 
миллионов долларов и в сфере оборудования и 
комплектующих на 100 миллионов долларов в 
год.

Недавно было достигнуто соглашение о 
критически важном сырье с Европейским сою-
зом, что открывает широкий доступ на этот 
большой рынок.

С учетом этого ответственным лицам пору-
чено сформировать с участием иностранных 
экспертов и инвесторов программу перспек-
тивных проектов на сумму 500 миллионов 
долларов по редкоземельным металлам. Под-
черкнута необходимость развивать это направ-
ление с научным подходом, организовать с 
этой целью проектный офис и привлечь веду-
щие институты и научные центры.

На совещании также рассмотрены вопросы 
увеличения добычи драгоценных металлов 
Навоийским горно-металлургическим комби-
натом.

Ответственные лица доложили о возможно-
стях по дальнейшему увеличению как запасов, 
так и объемов добычи золота.

Президент дал указания снизить себесто-
имость производства на комбинате на 10-15 
процентов, расширить промышленную коопе-
рацию и локализацию. Поставлена задача орга-
низовать Научный центр передовых техноло-
гий по драгоценным металлам.

УзА

РАССМОТРЕНЫ ПЛАНЫ В ОБЛАСТИ ГЕОЛОГИИ  
И ГОРНО-МЕТАЛЛУРГИЧЕСКОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ

Президент Шавкат Мирзиёев 29 апреля провел совещание по обсуждению задач  
в сфере геологии и горно-металлургической промышленности.

Футболисты 
Узбекистана победили 

Индонезию  
на Кубке Азии U-23 

и впервые в истории 
вышли на Олимпиаду

Молодежная сборная Узбеки-
стана одержала победу над Индо-
незией в полуфинале Кубка Азии 
U-23 и впервые в истории квали-
фицировалась на Олимпийские 
игры. Наши соотечественники 
вышли в финал чемпионата Азии 
среди футболистов до 23 лет, 
который проходит с 15 апреля по 
3 мая в Катаре. Матч, прошедший 
29 апреля, завершился со счетом 
2:0.

На 27-й минуте встречи Узбеки-
стан мог получить пенальти в свои 
ворота, но судья после проверки 
эпизода в системе VAR решил, что 
Абдукодир Хусанов не нарушил 
правила при выносе мяча из-под 
соперника.

На 63-й минуте индонезийцы 
открыли счет, однако гол отме-
нили из-за офсайда после просмо-
тра записи в системе VAR.

Спустя пять минут Узбекистан  
открыл счет. Мухаммадкодир 
Хамралиев навесил в штрафную, 
где вышедший на замену во вто-
ром тайме нападающий Хусаин 
Норчаев переправил мяч в ворота 
соперника.

На 82-й минуте судья пока-
зал красную карточку защит-
нику Ризки Ридхо, который грубо 
сыграл против Жасура Жалолид-
динова.

На 86-й минуте узбекистанцы 
исполнили штрафной удар. Вра-
тарь соперников отбил, но на 
добивании оказался Абдукодир 
Хусанов, который попал в штангу. 

Мяч все же отправился в ворота, 
отскочив от Пратама Архана 
(автогол).

Историческое достижение и 
долгожданная победа - 2:0

3 мая наша команда за победу 
на чемпионате сыграет с побе-
дителем другой полуфинальной 
пары - Япония U-23 - Ирак U-23.

Кубок Азии среди юношей до 
23 лет - международный чемпи-
онат Азии по футболу, прово-
димый раз в два года и органи-

зуемый Азиатской футбольной 
конфедерацией. Он выступает в 
качестве отборочного турнира 
АФК на летние Олимпийские 
игры 2024 года во Франции. 
Три лучшие команды (Узбеки-
стан занял достойное место в их 
числе) турнира квалифициру-
ются на Олимпиаду в качестве 
представителей Азии, а четвертая 
лучшая команда примет участие 
в матче плей-офф.

Евгений Чернов.

Футбол

ИСТОРИЧЕСКОЕ ДОСТИЖЕНИЕИСТОРИЧЕСКОЕ ДОСТИЖЕНИЕ

ИКТ
ЦИФРОВЫЕ РЕШЕНИЯ В ЭКОНОМИКЕ:  ЦИФРОВЫЕ РЕШЕНИЯ В ЭКОНОМИКЕ:  

ПОВЫШАЯ ПРОЗРАЧНОСТЬ, ЭФФЕКТИВНОСТЬ И БЕЗОПАСНОСТЬПОВЫШАЯ ПРОЗРАЧНОСТЬ, ЭФФЕКТИВНОСТЬ И БЕЗОПАСНОСТЬ
Мухаммадхожа Саиткамолов.
Декан факультета экономики и менеджмента в сфере 
ИКТ Ташкентского университета информационных технологий 
имени Мухаммада ал-Хоразмий доктор экономических наук.

Большинство стран сегодня проявляют большой интерес к развитию 
цифровой экономики, в частности технологии блокчейн, которая 
продвигается во всех секторах экономики, создавая инфраструктуру для 
развития цифровизации. В Узбекистане сформирована соответствующая 
правовая база в этом направлении. Действующие законы, регуляторные 
акты и стратегии, связанные с блокчейн-технологиями, отражают 
стремление государства к их скорейшему внедрению. Это может 
включать проекты в области электронного голосования, цифровой 
идентификации, государственных услуг и так далее.

Дорогие мои дети!
Искренне, от всего сердца поздравляю вас с выхо-

дом в финал Кубка Азии по футболу среди молодежи, 
который проходит в Катаре, и завоеванием путевки 
на летние Олимпийские игры в Париже.

Спортивные болельщики страны, весь наш мно-
гонациональный народ с огромной радостью и 
гордостью встретили эту блестящую победу, одер-
жанную впервые в истории футбола родного Узбе-
кистана. Это была наша давняя заветная мечта. Вы 
вправе гордиться тем, что именно благодаря вам, 
молодежи Нового Узбекистана, эта мечта стала 
реальностью.

В основе вашей исторической победы, безусловно, 
лежат уделяемое в последние годы пристальное вни-
мание развитию спорта в нашей стране, в том числе 
футбола, проводимая в сфере масштабная практиче-
ская работа.

Под руководством опытных тренеров и специа-
листов наши молодые спортсмены, целеустремлен-

ные и энергичные, серьезно подготовились к этому 
соревнованию, продемонстрировали в каждом матче 
настоящее мастерство, волю и стойкость, что, несо-
мненно, заслуживает высокого признания.

На протяжении всех пяти матчей в напряженном 
противостоянии сильнейшим командам Азии наша 
сборная не только надежно защищала свои ворота, 
но и забила 14 безответных мячей соперникам, что 
явилось беспрецедентным достижением в истории 
нашего футбола.

Уверен, что, вдохновившись этой победой, вы 
достойно проведете финальный матч в борьбе за 
почетное звание чемпиона Азии.

Пользуясь возможностью, выражаю глубокую 
благодарность всем вам, вашим родителям, настав-
никам и тренерам.

Весь народ Узбекистана желает вам счастья и 
ярких побед, мои дорогие дети!

Шавкат МИРЗИЁЕВ,
Президент Республики Узбекистан

МОЛОДЕЖНОЙ СБОРНОЙ КОМАНДЕ 
УЗБЕКИСТАНА ПО ФУТБОЛУ

(Окончание  
на 2-й стр.)
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В последнее десятилетие концепция 
цифровой экономики получила широ-
кое распространение в научной среде и 
практической деятельности во многих 
странах. Стремительное развитие циф-
ровых технологий в условиях экономи-
ческой глобализации послужило основой 
для цифровой революции и превраще-
ния информации из вспомогательного в 
основной ресурс для субъектов рынка. 
Переход к цифровизации проявился в 
следующих аспектах: оцифровка биз-
нес-процессов и внедрение цифровых 
технологий в деятельность промыш-
ленных предприятий, сервисных орга-
низаций, государственных структур и 
финансовых институтов. Освоение циф-
ровых технологий приносит экономи-
ческим субъектам очевидные выгоды в 
виде повышения эффективности эконо-
мических процессов, роста конкуренто-
способности, синергетического эффекта 
за счет сетевого взаимодействия между 
участниками рынка и расширения воз-
можностей для деятельности последних.

Рассмотрим современные направле-
ния использования блокчейна в обществе 
и бизнесе, его недостатки и преимуще-
ства. Так, применение блокчейн-техно-
логий в цифровой экономике способно 
решить проблемы централизации, недо-
статка доверия и сложности взаимодей-
ствия между участниками, повысить 
прозрачность, эффективность и безопас-
ность в разных сферах экономической 
деятельности. Они могут выступать 
ключевым инструментом для преодоле-
ния проблем, с которыми сталкиваются 
участники цифровой экономики, а также 
обеспечить устойчивость и надежность 
систем, повысить автоматизацию и 
эффективность процессов. 

Стратегия «Узбекистан - 2030» ставит 
цель по внедрению блокчейн-техноло-
гий в сферы экономики, государствен-
ных услуг, здравоохранения, образова-
ния, логистики и другие. Создан Центр 
исследований цифровой экономики, 
который занимается разработкой и вне-
дрением блокчейн-решений. Можно при-
вести несколько примеров использова-

ния блокчейн-технологий. К примеру, в 
секторе госуслуг блокчейн применяется 
для обеспечения безопасности и про-
зрачности документооборота. В системе 
регистрации прав на недвижимость - для 
создания децентрализованного реестра 
прав на нее. Блокчейн также обеспе-
чивает прозрачность и эффективность 
деятельности системы государственных 
закупок.

В последнее время данные технологии 
задействуются и в секторе здравоохране-
ния. Блокчейн используется для обеспе-
чения безопасности и конфиденциально-
сти медицинских записей, отслеживания 
происхождения и качества лекарств. В 
сфере образования же помогает в созда-
нии защищенных цифровых дипломов и 
проверке подлинности документов. А в 
логистической отрасли позволяет отсле-
живать процесс перемещения грузов по 
всей цепочке поставок и используется 
для упрощения таможенных процедур.

Преимущество использования блок-
чейн-технологий заключается в том, 
что они способны обеспечить высокую 
степень защиты данных от несанкци-
онированного доступа. Таким образом 

повышается прозрачность всех про-
цессов: каждая операция в блокчейне 
записывается в неизменяемый журнал. 
Среди преимуществ - оптимизация биз-
нес-процессов и снижение многих расхо-
дов, ускорение проведения транзакций 
и повышение эффективности работы в 
целом.

Тем не менее все еще присутствует 
такой фактор, как недостаточная осве-
домленность: многие люди и организа-
ции не знают о преимуществах блок-
чейн-технологий. Для их развития также 
требуется соответствующая IT-инфра-
структура.

Взаимодействие между участниками 
рынка и расширение возможностей для 
бизнеса за счет использования цифровых 
платежных систем и цифровых финан-
совых институтов сегодня набирают 
стремительные обороты. Блокчейн-тех-
нологии имеют огромный потенциал 
для трансформации экономики. Однако, 
несмотря на прогресс и достижения в 
области блокчейна, остаются некоторые 
технические, юридические и регуля-
торные вызовы, которые нужно решить. 
Масштабирование блокчейна, обеспе-

чение приватности данных, установле-
ние стандартов и нормативных рамок, а 
также взаимодействие с традиционными 
системами требуют дальнейших иссле-
дований и разработок.

Так, развитие блокчейн-технологии в 
Узбекистане может быть стимулировано 
с помощью следующих стратегий и реко-
мендаций.

Создание благоприятной регуля-
торной среды. Узбекистан способен 
разработать и внедрить благоприятные 
регуляторные рамки, которые обеспечат 
правовую защиту и ясность для разви-
тия блокчейн-технологии. Это включает 
установление прозрачных правил и нор-
мативных актов, регулирующих исполь-
зование блокчейна в разных отраслях, 
включая финансовую систему, государ-
ственные услуги, здравоохранение, и 
других.

Поддержка инноваций и стартапов. 
Узбекистан может создать программы 
и инициативы, направленные на под-
держку и развитие блокчейн-стартапов 
и инновационных проектов. Здесь под-
разумевается предоставление финансо-
вой поддержки, организация хакатонов 

и конкурсов для стимулирования новых 
разработок.  

Узбекистан уже инвестирует в обра-
зование и повышение осведомленно-
сти о блокчейн-технологии. Создаются 
соответствующие учебные программы 
в вузах и технических школах, прово-
дятся семинары, тренинги и конферен-
ции, разрабатываются онлайн-курсы и 
образовательные ресурсы для широкой 
аудитории.

Партнерство с частным сектором. 
Следует расширять взаимодействие с 
крупными компаниями и индустриаль-
ными гигантами для совместной разра-
ботки и внедрения блокчейн-решений. 
Это могут быть научные исследования и 
разработки, пилотные проекты, а также 
обмен опытом и передача знаний. Узбе-
кистан активно сотрудничает и с зару-
бежными странами и международными 
организациями в области внедрения луч-
ших практик и международных стандар-
тов в области цифровизации.  

Цифровая экономика в XXI веке явля-
ется источником роста для государств. 
Узбекистан уже добился достижений по 
техническим параметрам развития ИКТ: 

в стране создается законодательная и 
институциональная среда для развития 
цифровой экономики. Приняты важ-
ные указы и постановления Президента, 
постановления правительства. Поэтапно 
осуществляются информатизация и 
компьютеризация всех сфер, что в свою 
очередь обеспечивает доступ к знаниям 
и информации, сокращает временные 
и финансовые издержки, способствует 
прозрачности процесса, тем самым 
сокращая возможности для коррупцион-
ных факторов. Повсеместно реализуются 
инициативы, конечные цели которых - 
электронная унификация всего докумен-
тооборота и повышение производитель-
ности труда.

Таким образом все перечисленное 
выше может помочь Узбекистану в раз-
витии блокчейн-технологии, использо-
вании ее потенциала для осуществле-
ния цифровой трансформации в стране. 
Однако важно отметить, что реализация 
этих стратегий потребует широкой под-
держки и сотрудничества между госу-
дарственными органами, частным сек-
тором, академическими институтами и 
международными партнерами.

ЦИФРОВЫЕ РЕШЕНИЯ В ЭКОНОМИКЕ:  ЦИФРОВЫЕ РЕШЕНИЯ В ЭКОНОМИКЕ:  
ПОВЫШАЯ ПРОЗРАЧНОСТЬ, ЭФФЕКТИВНОСТЬ И БЕЗОПАСНОСТЬПОВЫШАЯ ПРОЗРАЧНОСТЬ, ЭФФЕКТИВНОСТЬ И БЕЗОПАСНОСТЬ
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Президент Шавкат Мирзиёев 1 февраля этого 
года ознакомился с презентацией о мерах по раз-
витию металлургических предприятий. Было 
отмечено, что Навоийский ГМК, Алмалыкский 
ГМК, Узбекский металлургический комбинат 
и ГП «Навоийуран» занимают важное место в 
экономике нашей страны. В последние годы в 
эти четыре предприятия инвестировано 7 млрд  
400 млн долларов. В результате объем произ-
водства золота вырос на 23 процента, меди - на  
41, серебра - на 60 процентов.

Участники пресс-тура убедились, что к настоя-
щему времени работы на проектных территориях 
комплекса достигли значительного размаха. Пред-
седатель правления АО «Алмалыкский ГМК» 
Абдулла Хурсанов выступил для группы журна-
листов с презентацией нового металлургического 
комплекса, возводимого в рамках освоения инве-
стиционного месторождения Ёшлик I. Отмечено, 
что утверждена и в настоящее время реализуется 

Концепция развития комбината до 2030 года, 
инвестиционный портфель которой оценивается в  
15 млрд долларов. В рамках данной концепции 
ведется освоение месторождения Ёшлик I и стро-
ительство медной обогатительной фабрики № 3. 
Начаты работы по проектированию и возведению 
нового металлургического комплекса. 

Подчеркнуто: данный проект является одним 
из крупнейших инвестиционных проектов в исто-
рии Узбекистана. В результате его реализации 
предполагается увеличить производственные 
мощности комбината в несколько раз (по выпуску 
меди возрастут в два раза). Это в свою очередь 
послужит росту объема валового внутреннего 
продукта республики. 

Важно отметить, что в результате запуска 
нового комплекса уровень очистки газовых 
выбросов повысится на 30 процентов. Актуаль-
ность реализации данного проекта заключается 
в том, что производимая комбинатом катодная 
медь является основным сырьем для предпри-
ятий электротехнической промышленности 

Узбекистана. Уве-
личение производ-
ственных мощно-
стей катодной меди 
также будет спо-
собствовать росту 
объема производства 
готовой медной про-
дукции (кабели, трубы, 
фольга, фитинги) с 
добавленной стоимостью.

В настоящее время в рам-
ках строительства медной обо-
гатительной фабрики № 3 и освое-
ния месторождения Ёшлик I подготовлен 
рудник  (60 млн тонн руды в год). Выполнено  
183 млн кубометров вскрышных работ. На сегодня 
длина месторождения составляет 4 км, ширина -  
3,5 км и глубина - 90 метров. Отличительная 
черта новой фабрики: руда проходит первую ста-
дию дробления на самом руднике - через дробиль-
но-погрузочную установку.

Тему продолжил заместитель начальника 
Департамента инвестиций АГМК Обид Жансаи-
дов. Он рассказал, что годовая производственная 
мощность еще одного проекта (медеплавильного 
завода) составляет 148,5 тысячи тонн катодной 
меди. Имеющихся мощностей для извлечения 
данного металла из концентрата, который будет 
получаться на МОФ № 3, недостаточно. Учитывая 
этот факт, большое внимание уделяют расшире-
нию производственных мощностей за счет строи-
тельства металлургического комплекса.

Спрос на серную кислоту в республике в 
настоящее время составляет 1,8-1,9 млн тонн в 
год, следовательно, становится очевидной акту-
альность данного проекта. Серная кислота -  
основное сырье для предприятий, производя-
щих минеральные удобрения. Для этих компа-
ний нужно в среднем миллион тонн серной кис-
лоты ежегодно.

Стоит отметить, что также возрастет объем 
производства золота (в 1,7 раза) и серебра (в 1,3). 
Это в свою очередь послужит увеличению золо-

товалютных резервов и развитию ювелирной 
отрасли нашей страны. 

Для осуществления проекта привлечена веду-
щая независимая консалтинговая компания Hatch 
(Канада). Разработано предварительное техни-
ко-экономическое обоснование строительства 
нового металлургического комплекса, соответ-
ствующее международным требованиям.

На первом этапе были изучены передовые 
технологии плавки и конвертирования меди. 
В качестве оптимальной технологии выбрана 
Flash Smelting - Flash Converting. Согласно дан-
ным, предоставленным Hatch, технология Lurec 
считается наиболее передовой для производства 
серной кислоты. Предложение по ее применению 
одобрено специалистами комбината. Базовый 
инжиниринг по строительству нового металлур-
гического комплекса разработан лицензиаром 
технологии Flash Smelting - Flash Converting -  
финской компанией Metso.

В рамках базового инжиниринга спроекти-
рованы основные объекты металлургического 
комплекса: медеплавильные агрегаты, сернокис-

лотный цех, цех электролиза меди, 
фабрика по обогащению шла-

ков, склад для хранения и 
подготовки концентрата. 

Разработан генераль-
ный план предпри-

ятия. Определены 
основные техноло-
гические решения.

В ходе пресс-
тура гости посе-
тили строящу-
юся медную 
обогатительную 
фабрику № 3. 

- Предприятие 
рассчитано на пере-

работку 60 млн тонн 
руды ежегодно по 

полному циклу, - гово-
рит руководитель про-

екта МОФ № 3 Александр 
Вершковский. - Это крупней-

ший объект современной промыш-
ленной инфраструктуры такого направления не 

только в СНГ, но и в Европе. Здесь предусмо-
трен полностью автоматизированный производ-
ственный процесс каскадного типа, позволяю-
щий исключить неблагоприятный человеческий 
фактор, снизить расходы на энергоснабжение, 
эксплуатацию и не только. На ряде участков 
устанавливаются солнечные панели, что также 
скажется на экономном потреблении электроэ-
нергии. Согласно плану, в июне-июле текущего 
года начнем комплекс пусконаладочных работ и к 
сентябрю-октябрю выпустим первый концентрат.

Представители СМИ также ознакомились с 
деятельностью цифровой трансформаторной 
подстанции «Туккет», введенной в эксплуатацию 
в конце прошлого года. О ее характеристиках 
рассказал главный энергетик АО «Алмалыкский 
ГМК» Узеир Абляев, отметив, что объект мощно-
стью 500/110/10 кВ возведен в целях обеспечения 
электроэнергией МОФ № 3, рудников Ёшлик I  
и Кальмакыр. К строительству данного объекта 
на условиях EPC (сдача в готовом виде) привле-
чено АО «O’zelektroapparat-Electroshield». Про-
ект подстанции разработан на основе исследова-
ний проектно- изыскательского института АО 
«Sredazenergosetproekt».

Все металлоконструкции и железобетонные 
изделия изготовлены отечественными производи-
телями. Коммутационные аппараты имеют функ-
цию современной системы защиты. Установлены 
автоматические выключатели напряжением 110 и 
500 кВ. Трансформаторы тока и напряжения - от 
ведущих зарубежных производителей и крупных 
электро энергетических компаний.

Подстанция оснащена блоками автомати-
ческой и релейной защиты, противоаварий-
ной автоматики, автоматизированной системой 
управления, системой диспетчерского управ-
ления и сбора данных. Полностью смонтиро-
ваны высоковольтные линии электропередачи -  
от подстанции до МОФ № 3 и рудника Ёшлик I.

Примечательно, что подстанция такого типа 
является первой и единственной не только в Цен-
тральной Азии, но и в СНГ.

Участники пресс-тура получили подробную 
информацию о реализации современных мега-
проектов Алмалыкского ГМК от руководителей и 
специалистов комбината.

Фото Рашида Галиева.

РЕАЛИЗАЦИЯ МЕГАПРОЕКТА - НОВЫЙ РЕАЛИЗАЦИЯ МЕГАПРОЕКТА - НОВЫЙ 
МЕТАЛЛУРГИЧЕСКИЙ КОМПЛЕКСМЕТАЛЛУРГИЧЕСКИЙ КОМПЛЕКС
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СВОБОДА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ: СВОБОДА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ: 
КОНСТИТУЦИОННЫЕ ПРАВА ННОКОНСТИТУЦИОННЫЕ ПРАВА ННО

Да, цветок, который украшает собою 
все вокруг, олицетворяет доброту, кра-
соту и изящество. Лишь высокодухов-
ный  человек с тонкой душевной органи-
зацией и чистой душой может постичь 
глубокий смысл того, что цветок - враг 
таких пороков, как раздражительность,  
злоба. Потому только достойные люди 
могут получить эстетическое наслаж-
дение от редкого по своей красоте, иде-
ально ухоженного сада.

Если все упомянутое выше говорит 
о многочисленных плюсах цветовод-
ства для формирования духовного мира 
человека, то в данном направлении 
существует и ряд факторов, связанных с 
предпринимательством и развитием эко-
номики, экспортом и ростом туристского 
потенциала. В связи с этим было принято 
постановление Президента «О дальней-
шем развитии отраслей цветоводства и 
питомничества в регионах республики» 
от 4 августа 2021 года.

В Наманганской области активно при-
ступили к реализации положений доку-
мента. За истекший период систематизи-
ровали подход к выращиванию местных 
и зарубежных цветочных сортов и 
популя ризации тонкостей искусства 
цветоводства среди населения. О достиг-
нутых в этой области успехах и наме-
ченных планах наш корреспондент побе-
седовал с руководителем ГУП «Центр 
развития цветоводства» при Наманган-
ском  областном хокимияте Обидхоном 
КОДИРОВЫМ. 

-  Обидхон Кобулович, прежде 
всего расскажите об организа-
ции центра. 

- В 2017-м на основе постановления 
Кабинета Министров от 16 октября 2017 
года было одобрено предложение о созда-
нии при хокимияте Наманганской области 
Центра развития цветоводства в форме 
государственного унитарного предприя-
тия и его филиалов в районах области. На 
участке площадью 52 сотки на террито-
рии СГМ «Орзу» Давлатабадского района 
Намангана и был открыт центр. Также 
выделено в среднем по 25-50 соток для 52 
лучших цветоводов. В нашем распоряже-
нии и участок земли под тюльпаны пло-
щадью пять гектаров в Касансайском рай-
оне. Среди сотрудников (специалистов и 
наставников) много патриотов своего дела.  
В целом по Наманганской области свыше 
400 цветоводов, которые разводят цветы 
дома или на приусадебных участках.

- Интересно узнать, как вы ока-
зались в этой сфере.

- Я четвертый представи-
тель поколения цветоводов. Отец моего 
дедушки тоже был цветоводом. Не поду-
майте, что хвастаюсь. В прошлом мы не 
раз побеждали на конкурсах, праздниках 
цветов. Новое поколение также осваи-
вает секреты цветоводства. Все четверо 
моих детей продолжают дело предков. 
Есть у нас и цветочные магазины. 

Деятельность свою начинал с теплицы 
площадью две сотки. После того как наш 
Президент стал уделять цветоводству 

особое внимание, принимая отдельные 
указы и постановления, наше направле-
ние стало развиваться еще стремитель-
нее. Сейчас у нас теплица площадью 
чуть меньше пяти гектаров. Сезонные 
цветы покупают клиенты из всех угол-
ков республики. Помимо этого, постав-
ляем саженцы в Казахстан, Кыргызстан 
и Таджикистан. Планируем выйти на 
рынки Европы. 

- Каким образом коллекцион-
ный фонд центра пополняется 
новыми сортами цветов?

- В ноябре 2023 года делегация во 
главе с хокимом области посетила Нидер-
ланды, где были проведены переговоры 
на предмет развития сферы и подписан 
соответствующий договор. Оттуда при-
везли антинум, гусманию, голландскую 
розу, герберу и другие. Эти цветы есть 
и у нас, но только предназначенные для 
выращивания в горшках как домашние 
декоративные растения. Потребность 
была именно в тех, которые можно сре-
зать и составлять из них букеты. Ино-
странные партнеры тоже посетили нашу 
область, ознакомились с климатиче-
скими и почвенными условиями местно-
сти. Намечается обмен опытом и в сфере 
агротехники. 

- Продукция Центра развития 
цветоводства пользуется спро-
сом. Кто ваши основные парт-

неры? 
- В их числе предприятия, организа-

ции и учебные заведения города Наман-

гана, районов, махаллей. В прошлом 
году объем оборотных средств составил 
свыше 15 млрд сумов. Саженцы постав-
ляли в Самаркандскую, Бухарскую и 
Сырдарьинскую области, Республику 
Каракалпакстан, а также в Кыргызстан 
и Казахстан. Выезжаем и на места, ока-
зываем услуги по посадке. В штатном 
расписании у нас всегда минимум 15 
сотрудников. А под началом каждого из 
52 цветоводов работают по десять чело-
век. В сезон же нанимаем более тысячи 
рабочих. 

- Расскажите, как готовитесь 
к предстоящему Международ-
ному фестивалю цветов? 

- Прежде всего следует отметить, что 
в 2023 году фестиваль превзошел все 
ожидания. Важную роль сыграло и то, 
что готовились к нему соответствую-
щим образом. Чтобы получился краси-
вый праздник, 1300 наших сотрудников 
и специалистов не покладая рук выса-
живали цветы на предназначенных для 
этого территориях. На протяжении всего 
периода, пока шел фестиваль, 200 чело-
век были прикреплены к участкам для 
полива и ухода за цветами.

В текущем году начали готовиться к 
фестивалю уже в январе. Цветы будут 
высажены в трех парках. В 2023-м в 
общей сложности было посажено чуть 
менее восьми млн молодых растений.  
А в 2024-м скверы и парки украсят около 
40 млн цветов. Хотелось бы напомнить, 
что фестиваль будет длиться 40 дней. 
Все посадочные работы закончим до  
20 мая. В этом масштабном процессе пла-
нируется задействовать свыше тысячи 
цветоводов. 

- Центр развития цветовод-
ства - это только про цветы 
или и про выращивание других 

растений, например, декоративных 
деревьев? 

- Верно, мы тесно сотрудничаем с 
Турцией и Италией в области выращи-

вания декоративных деревьев, таких как 
магнолия, фотиния, метасеквойя,  вечно-
зеленый кипарис, пихта и черная сосна. В 
Турции у компании, которая выращивает 
арчу и другие декоративные деревья, есть 
свой участок площадью 200 гектаров. 
Мы заказали свыше 100 тысяч саженцев 
из Измира. Выбранный сорт адаптиро-
ван к прохладе и частым дождям, по -
этому сажать будем в Нанае или Касан-
сае. Ожидаемая эффективность высока, 
но и потрудиться придется как следует. 

Завезенная из Африки метасеквойя 
может достичь семи метров за первый 
год, а в условиях нашего климата -  
пяти. Интересно, что дерево вырастает 
аж до 70 метров! Двадцать саженцев 
таких гигантов уже посадили в одном 
из парков, растут хорошо. Метасеквойя 
предпочитает солнечное место, регу-
лярный полив и защиту от сильных 
ветров. На зиму сбрасывает хвою. 
Весной пробуж дается поздно, лишь к 
концу мая надевает нежный, светло-зе-
леный наряд. Очень красиво выглядит 
и осенью, когда крона приобретает все 
оттенки от зеленого до нежно-розо-
вого, а потом красного и коричневых 
цветов. Осенью хвоя сохраняется до 
начала ноября.

Вот уже на протяжении шести лет 
сажаем павловнию, завезенную из Герма-
нии. Эти деревья достигают пяти метров 
в высоту. Ствол представляет собой цен-
ную древесину, а зелень - питательный 
корм для скота. Например, 90 процентов 
дорогой итальянской мебели сделано из  
павловнии, которая знаменита тем, что 
стволовая часть у нее устойчива к забо-
леваниям, а древесина необыкновенно 
прочная. В Германии фермы, специали-
зирующиеся на животноводстве, имеют 
свои павловниевые плантации площадью 
до 100 гектаров, так как основной рацион 
их скота составляет сытная листва этих 
деревьев. Вот уже два года как в нашей 
стране тоже внедряют в практику пер-

спективные проекты с аналогичной 
целью. 

- Судя по всему, цветоводство - 
это большая работа, которая 
оправдывает себя. 

- Разумеется. На проходившем 
недавно республиканском показатель-
ном семинаре уделялось особое внима-
ние специализации каждой территории 
на одном виде продукции, а также коопе-
ративным принципам в сфере поставки 
на внутренний и внешний рынки высо-
кодоходных и экспортоориентированных 
сортов растений. В рамках форума про-
анализированы результаты, достигнутые 
в регионе в сфере выращивания сель-
скохозяйственной продукции и цветов. 
Отмечено, что популяризация приобре-
тенного в этой области передового опыта 
будет целесообразной. Гости подробно 
ознакомились с работой, которую ведет 
наш центр, и решили подписать с нами 
договор. 

- Поделитесь планами на буду-
щее. 

- Сразу скажу: наша цель - сде-
лать Наманган городом роз. Еще хотим 
разводить побольше отрезных цветов. 
Цветы таких сортов в основном импор-
тируются из Европы и Африки. Пла-
нируем сажать их у нас и снабжать ими 
всю респуб лику. Также в этом году укра-
сим скверы и улицы цветами, сделаем 
нечто особенное в плане декорирования, 
чего раньше не было. Каждый район 
будет сажать по 500 тысяч саженцев роз. 
Предпочтительны голландские, которые 
достигают 70-80 сантиметров в высоту. 
Их преимущество по сравнению с дру-
гими сортами в том, что они цветут до 
поздней осени и даже в декабре. 

Хотим выращивать в Намангане зна-
менитый сорт роз из Турции, который 
используется в фармацевтике. Основным 
клиентом на эти цветы оказалась Фран-
ция. Подумайте только: один килограмм 
в засушенном виде стоит 25 тысяч дол-
ларов! С учетом климатических требо-
ваний, которые нужно соблюдать при 
выращивании этого сорта, наиболее под-
ходящими считаются Папский, Янгикур-
ганский и Касансайский районы. Урожай 
можно ждать уже через два месяца после 
посадки. 

Всем, кто хочет с нами сотрудничать, 
от всей души говорим: «Добро пожало-
вать!»

Таким образом, каждый из нас стре-
мится внести достойный вклад в широко-
масштабные созидательные работы, кото-
рые ведутся в республике, чтобы наша 
Родина процветала во всех смыслах. 

Беседовала
Фируза Атаханова.

«Правда Востока».
Наманганская область.

За строкой постановления

ЦВЕТОВОДСТВО: ЦВЕТОВОДСТВО: 
ДОСТОЙНЫЙ ВКЛАД  ДОСТОЙНЫЙ ВКЛАД  

В ПРОЦВЕТАНИЕ РОДИНЫВ ПРОЦВЕТАНИЕ РОДИНЫ

У великого Алишера Навои есть такое 
выражение: «Всегда будь как бутон цветка». 
То есть человеку желают, чтобы с лица 
его не сходила светлая, будто цветущая 
фиалка, улыбка, которая будет говорить 
о его добром нраве и душевной тонкости. 
Бутон своей свежестью и очарованием 
символизирует разливающееся повсюду 
благоухание и хорошее настроение.

?

?

?

?

?

?

?

Основной закон позволяет возвести важ-
ность институтов гражданского общества 
в рамки защищаемых конституционными 
нормами. К примеру, статья 72 Конститу-
ции РУз гласит: «Государство обеспечи-
вает соблюдение прав и законных интере-
сов негосударственных некоммерческих 
организаций, создает им равные правовые 
возможности для участия в жизни обще-
ства». А норма статьи 72: «Вмешательство 
государственных органов и должностных 
лиц в деятельность негосударственных 
некоммерческих организаций, а также вме-
шательство негосударственных некоммер-
ческих организаций в деятельность госу-
дарственных органов и должностных лиц 
не допускается» - стала ярким воплощением 
инициатив главы государства.

Подобный подход к реализации инициа-
тивы Президента, с одной стороны, позволил 
фундаментально и долгосрочно закрепить в 
Основном законе гарантии стабильного раз-
вития институтов гражданского общества, 
в том числе ННО, а с другой - конституци-
онные новеллы придали новый импульс для 
развития третьего сектора.

Закрепление указанных гарантий на 
конституционно-правовом уровне говорит 
также и об их общественно-политическом 
значении для государства.

Нормы Конституции РУз - 
своеобразный посыл для всех 
субъектов государственного 
аппарата, призывающий уважать 
права и интересы ННО и других 
институтов гражданского 
общества, возлагающий 
ответственность за незаконное 
вмешательство в их деятельность.

Необходимость и востребованность вве-
денных конституционно-правовых ново-
введений подтверждается и мировой прак-
тикой построения сильного гражданского 
общества.

В частности, во Всеобщей декларации 
прав человека говорится, что «каждый чело-
век имеет право на свободу мирных собра-
ний и ассоциаций; никто не может быть 
принуждаем вступать в какую-либо ассо-

циацию» (статья 20). Более того, статья 22  
Международного пакта о гражданских и 
политических правах гласит: «Каждый 
человек имеет право на свободу ассоциации 
с другими, включая право создавать проф-
союзы и вступать в таковые для защиты 
своих интересов». Аналогичные нормы ука-
заны в Международном пакте об экономи-
ческих, социальных и культурных правах 
(статья 8), Конвенции СНГ о правах и основ-
ных свободах человека (статья 12).

Стоит отдельно отметить важность такой 
конституционной гарантии, как создание 
равных правовых возможностей для всех 
ННО. Раскрывая суть этой демократической 
нормы, следует подчеркнуть: данное поло-
жение отражает принцип социальной спра-
ведливости во всех сферах жизни и дея-
тельности, особенно в управлении делами 
общества и государства. 

На примере деятельности ННО можно 
отметить, что равные правовые возможно-
сти обеспечиваются путем установления 
единых для всех ННО правил создания, 
принципов организации деятельности, 
получения государственных грантов, суб-
сидий, финансовой и материальной под-
держки.

Равные правовые возможности также 
подразумевают равные условия в решении 
социально-экономических и других насущ-
ных вопросов, возможность на равных 
основаниях выражать и отстаивать права и 
интересы своих членов, использовать меха-
низмы правовой защиты, обладать одина-
ковыми правами во взаимоотношениях с 
госорганами, получать равную правовую, 
материальную помощь со стороны государ-
ства.

Следующей неотъемлемой частью кон-
ституционных гарантий, обеспечивающих 
соблюдение прав и законных интересов 
ННО, является недопустимость вмешатель-
ства государственных органов и их долж-
ностных лиц в деятельность ННО, что также 
рассматривается в качестве условий форми-
рования сильного гражданского общества.

Вторая часть комментируемой статьи, 
развивая и укрепляя содержание предо-
ставляемых гарантий по обеспечению прав 
и законных интересов ННО, устанавливает 
жесткий критерий - недопустимость вмеша-
тельства в их деятельность.

Указанные конституционно-правовые 
гарантии, предоставляемые ННО, с одной 
стороны, дают дополнительную возмож-
ность для полного и беспрепятственного 
осуществления их прав и интересов. С дру-
гой - определяют пределы взаимодействия 
государственных органов и должностных 
лиц с ННО, указывая на имеющееся ограни-
чение, упомянутое выше, - недопустимость 
вмешательства в их деятельность.

Следует отметить, что законодательная 
установка, обязывающая всех субъектов 
правового пространства не вмешиваться в 
деятельность ННО, служит целям защиты 
прав и законных интересов ННО, пресекает 
всякие попытки воздействия на их право-
мерную деятельность.

Такая постановка данной нормы защи-
щает ННО от всякого рода внешних воз-
действий, притеснений со стороны госу-
дарственных органов и должностных лиц, 
то есть является сдерживающим, преду-
предительным фактором. В то же время 
это необходимая защита их прав и закон-
ных интересов, так как в Основном законе 
указывается императивное положение о 
том, что вмешательство в деятельность 
институтов гражданского общества, в том 
числе ННО, никоим образом недопустимо.  
А нарушение требований законодатель-
ства, как известно, чревато государственно- 
правовым воздействием на нарушителей 
нормы.

С другой стороны, такое положение дел 
обязывает ННО действовать в рамках зако-
нодательных предписаний.

ТАК, СОГЛАСНО СТАТЬЕ 8  ТАК, СОГЛАСНО СТАТЬЕ 8  
ЗАКОНА РЕСПУБЛИКИ ЗАКОНА РЕСПУБЛИКИ 

УЗБЕКИСТАН  УЗБЕКИСТАН  
«О НЕГОСУДАРСТВЕННЫХ «О НЕГОСУДАРСТВЕННЫХ 

НЕКОММЕРЧЕСКИХ НЕКОММЕРЧЕСКИХ 
ОРГАНИЗАЦИЯХ» ОРГАНИЗАЦИЯХ» 

ННО ДОЛЖНЫ ННО ДОЛЖНЫ 
ПРИДЕРЖИВАТЬСЯ ПРИДЕРЖИВАТЬСЯ 

СЛЕДУЮЩЕГО:СЛЕДУЮЩЕГО:
 соблюдать законодательство и 

учредительные документы;
 обеспечивать доступность 

информации об использовании своего 
имущества и денежных средств, в том 
числе об источниках финансирования;

 согласовывать с регистрирующим 
органом проведение мероприятий (за 
исключением политических партий) и 
предоставлять доступ его представи-
телю на проводимые мероприятия;

 информировать регистрирующий 
орган об организации визитов пред-
ставителей негосударственной неком-
мерческой организации в зарубежные 
страны, связанных с деятельностью 
негосударственной некоммерческой 
организации;

 согласовывать с регистрирую-
щим органом получение денежных 
средств и имущества от иностран-
ных государств, международных 
организаций, граждан иностранных 
государств либо по их поручению от 
других лиц;

 представлять в установленном 
порядке в регистрирующий орган, 
органы государственной налоговой 
службы и статистики отчеты о своей 
деятельности.

За невыполнение указанных требований 
закона следует наступление соответствую-
щей правовой ответственности.

Вместе с тем дальнейшее развитие раз-
ных форм взаимодействия государствен-
ных органов с гражданами и институтами 
гражданского общества способствует 
эффективному использованию потенциала 
гражданского общества в решении обще-
ственно-экономических проблем населения 
и регионов.

К примеру, реализуемый сегодня в нашей 
стране проект «Открытый бюджет» не 
только создает возможности для реального 
осуществления общественного контроля 
над бюджетным процессом, но и позволяет 
вовлечь граждан и институты гражданского 
общества в решение наболевших вопросов 
на местах.

В связи с этим важно отметить утвержде-
ние Стратегии «Узбекистан - 2030», которая 
еще более укрепила политику государства в 
деле формирования сильного гражданского 
общества. Согласно документу, в целях 
совершенствования свободного граждан-
ского общества предусмотрено увеличить 
не менее чем в три раза количество проек-
тов, реализуемых в социальном партнер-
стве, а также довести число ННО, участву-
ющих в государственных программах, до не 
менее 80.

В целом институты гражданского обще-
ства играют важную роль в построении 
Нового Узбекистана, решении социально- 
экономических проблем населения, способ-
ствуют достижению целей стратегического 
развития государства.

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

В конгрессе приняли участие 
около 300 опытных и молодых 
ученых, работающих в разных 
областях хирургии из Казахстана, 
Кыргызстана, Таджикистана, 
Южной Кореи, Монголии, Тур-
ции и России. 

Участниками всесторонне 
проанализированы возможности 
широкого использования методов 
ультразвукового исследования в 
современной хирургии. Ученые 
обменялись опытом.

- Доклады посвящены новым 
разработкам по использованию 
ультразвука в лечении больных, 
определению хирургической 
тактики и хирургических мето-
дов, - говорит ректор института 
Шухрат Тешаев.

На научном конгрессе с докла-
дами выступили президент Ази-
атской ассоциации специалистов 
ультразвуковой хирургии, про-
фессор Ил Ёнг Парк, президент 
Ассоциации специалистов уль-
тразвуковой хирургии Южной 
Кореи Ким Хюн Чёл, президент 
Ассоциации специалистов ульт-
развуковой хирургии Централь-
ной Азии Пуревбаатар Бат-И-
реедуи, президент Ассоциации 
специалистов ультразвуковой 
хирургии Узбекистана (USUS), 
профессор Баходыр Сафаев. 

Такие научные конгрессы - 
большая школа опыта, которая 
имеет особое значение в развитии 
сферы. 

З. Комилов.
Корр. УзА

Cобытие
МЕЖДУНАРОДНЫЙ 

КОНГРЕСС В БУХАРЕ
В Бухарском государственном медицинском институте имени 

Абу Али Ибн Сино состоялся первый конгресс Азиатской 
ассоциации специалистов ультразвуковой хирургии 

(Central Asian Surgeons Ultrasound Society - СASUS 2024). 

?
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ХУДОЖЕСТВЕННАЯ 
ГИМНАСТИКА: «БИНГО!» - 

ВОЗГЛАС ПОБЕДИТЕЛЯ
Сборная Узбекистана по художественной 

гимнастике на четвертом этапе Кубка 
мира в Ташкенте завоевала семь призов. 

Пять из них (две золотые  
и три серебряные медали) - в активе 

лидера нашей команды Тахмины 
Икрамовой. Заметим, что всего-то  

и разыгрывались пять комплектов призов. 

Лучшую сумму очков уроженка Самарканда 
набрала в упражнениях с обручем и мячом. 
Тахмина опередила действующую чемпионку 
мира и Европы Дарью Варфоломеев (Герма-
ния) буквально на несколько сотых балла. 
Такой же минимальный разрыв оказался, когда 
Т. Икрамова уступила ведущим гимнасткам в 
динамичных упражнениях с булавой и лентой, 
а также в многоборье, завоевав серебряные 
медали. Безусловный бенефис нашей соотече-
ственницы. 

Отметим, на всех этапах Кубка мира она 
выступила стабильно. В целом в копилке 
19-летней пери шесть золотых, пять серебря-
ных и две бронзовые медали. Такой коллекции 
можно позавидовать. При этом Тахмина пер-
вой из узбекистанцев еще летом прошлого года 
выполнила олимпийский норматив на мунди-
але в Валенсии (Испания) и признана лучшей 
спортсменкой страны 2023 года. 

- Конечно, рада, что Тахмина столь успешно 
освоила новую программу выступлений, кото-
рую намерена продемонстрировать на Олим-
пийских играх в Париже, - сказала ее тре-
нер Лилия Власова. - Правда, есть некоторые 
помарки и промахи, но вместе их устраняем на 
соревновательной практике. Благо федерация 
гимнастики предоставляет все возможности для 
оттачивания мастерства моей ученицы, которая 
не забывает отметить при своих успехах и пер-
вую наставницу - Ирину Александрову. Такое 
отношение к учителям о многом говорит. 

Набирают хорошую спортивную форму 
Шахзода Ибрагимова, Мумтозабону Исхок-
зода, Эвелина Атальянц, Амалия Мамедова и 
Ирода Содикова. В групповых упражнениях с 
тремя лентами и двумя мячами синхронно и с 
большой амплитудой выполнили все элементы 
и по праву стали вторыми на розыгрыше Кубка 
мира в родных стенах. Эти девушки тоже 
претендуют на путевку в Париж. Они могут 
пополнить рейтинговый лицензионный багаж 
еще и на чемпионате Азии, который пройдет в 
мае опять же в Ташкенте. 

Первую награду среди взрослых получила 
и одна из самых юных и перспективных гим-
насток нашей сборной Наталья Усова. Стала 
третьим призером в упражнениях с булавами. 

ФУТЗАЛ: СОХРАНИВ 
СТАТУС-КВО, 

ПРЕТЕНДОВАЛИ  
НА БОЛЬШЕЕ

Сборная Узбекистана по мини-
футболу сохранила свою позицию 

в топ-3 на чемпионате Азии, 
завершившемся в Бангкоке (Таиланд). 

Наши соотечественники завоевали 
бронзовые медали. Победителями 
в 13-й раз стали мастера из Ирана, 

обыграв в финале хозяев паркетной 
площадки - команду Таиланда. 

За 11 дней узбекистанцы сыграли шесть 
матчей. На групповом этапе сломили сопро-
тивление дружины Австралии (3:2), не оста-
вили шанса иракцам (4:1), а затем в упорном 
поединке переиграли представителей Саудов-
ской Аравии (3:1). 

Заняв первое место в подгруппе с разни-
цей забитых и пропущенных (10:4), на стадии 
плей-офф наша дружина встретилась с одним 
из фаворитов континентального чемпионата - 
дружиной Вьетнама. Уступая в первом тайме 
(0:1), земляки под руководством нового глав-
ного тренера, испанского специалиста Хосе 
Венансио Лопеса сумели перехватить инициа-
тиву и за шесть минут до финального свистка 
отправили шесть мячей в ворота вьетнамцев. 
Наши парни физически оказались лучше под-
готовленными. 

Драматично сложился поединок за выход 
в финал с лидерами азиатского мини-фут-
бола - иранцами. Получилась изматыва-
ющая игра в догонялки. Узбекистанцы на 
равных вели бой с самым грозным соперни-
ком. Дважды вели в счете - 2:1, 3:2. Однако 
не смогли удержать победный результат 
даже тогда, когда вратарь Аббос Элмуродов 
отразил пенальти. Ожидаемой сенсации не 
случилось. В серии пенальти иранцы оказа-
лись точнее - 3:3 (5:4).  

В матче за «бронзу» столкнулись с сосе-
дями из Таджикистана - командой, которая в 
Бангкоке преподнесла главный сюрприз. Нака-
нуне ребята, приехавшие из Душанбе, полу-
чили известие, что Федерация футбола Таджи-
кистана выделила 100 тысяч долларов сборной 
по футзалу, которая, выйдя в полуфинал, полу-
чила право впервые сыграть на чемпионате 
мира. 

По ходу встречи узбекистанцы были впе-
реди - 2:0, 4:2. Однако сказалась усталость, 
да и некоторая доля невезения. Таджики-
станцы сумели сравнять счет - 5:5. Опять серия 
пенальти. В такой развязке в полной мере про-
явил себя все тот же А. Элмуродов, став откры-
тием континентального первенства. Дважды 
парировал удары с десятиметровой отметки,  
а однажды соперники просто промахнулись. 
Так завоевана «бронза», медаль с золоти-
сто-серебряным оттенком - определение, дан-
ное многими зарубежными экспертами. Они 
высказали мнение, что сборная Узбекистана 
заслуживала большего. 

Напомним, что состав нашей дружины при 
новом тренерском штабе обновился почти 
наполовину. Рядом с опытными Ихтиёром 
Ропиевым, Хусниддином Нишоновым, Илхо-
мом Хамроевым, Дилшодом Рахматовым 
надежно сыграли новички - Эльбек Тулки-
нов, Акбар Усманов, Аброр Ахметзянов. Свой 
вклад внесли Мехрож Худойбердиев, Суннат 
Жураев, Машраб Адилов, тоже не раз поразив 
ворота противника. Создана перспективная 
команда, способная конкурировать не только с 
ведущими азиатскими дружинами. 

Нынешний чемпионат Азии имел еще один 
бонус. Коллективы, пробившиеся в полуфинал, 
получали право сыграть на мундиале, кото-
рый впервые организуется на паркетных пло-
щадках в Ташкенте, Бухаре и Андижане. Как 
известно, по регламенту хозяев без отборочных 
турниров включают в список участников чем-
пионата мира. Так как узбекистанцы оказались 
в четверке лучших на континенте, то вакант-
ную квоту разыграли в стыковом матче сбор-
ные Афганистана и Кыргызстана. Выиграли 

афганцы. Таким образом, азиатский континент 
будут представлять, помимо игроков нашей 
дружины и Афганистана, еще сборные Ирана, 
Таиланда и Таджикистана. 

Уже известны все 24 команды, которые в 
сентябре-октябре в Узбекистане намерены 
оспаривать награды на мировом первенстве. 
Среди них футболисты Новой Зеландии, 
Казахстана, Франции, Испании, Португалии, 
Украины, Бразилии, Аргентины, Венесуэлы, 
Парагвая, Коста-Рики, Панамы, Гватемалы, 
Кубы, Хорватии, Нидерландов, Анголы, 
Ливии, Марокко. Кто с кем проведет встречи 
на групповом этапе, станет известно 26 мая 
после жеребьевки, которая состоится на пло-
щади Регистан в Самарканде. 

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА:  
НОВЫЕ ИМЕНА В АЗИИ

Вселяют оптимизм результаты наших 
приверженцев королевы спорта 
на юниорском континентальном 

первенстве, завершившемся в Дубае 
(Объединенные Арабские Эмираты). 
Идущие на смену мастерам радуют  

не только количеством наград,  
но и качеством завоеванных медалей. 

Четверо наших соотечественников подня-
лись на высшую ступеньку пьедестала почета. 
Гимн Узбекистана прозвучал в честь победы 
Хушнозы Шавкатовой. Она заняла первое 
место в тройном прыжке. В секторе для прыж-
ков в высоту первенствовала Барно Сайфулла-
ева. Жонбиби Хукмова финишировала первой 
на стайерской дистанции 400 метров. Продол-
жает славные традиции в многоборье Нодир 
Норбоев. В десятиборье набрал лучшую сумму 
баллов. 

Серебряную медаль привезла домой Дил-
шода Усманова (три тысячи метров с препят-
ствиями). Призерами первенства Азии стали 
также Эмилия Рудина (прыжки в высоту) и 
Машхура Соибова (три км с препятствиями). 

В командном зачете сборная Узбекистана 
заняла четвертое место. А победу в медальном 
первенстве праздновали легкоатлеты Китая, 
выступившие во всех дисциплинах программы 
(15-9-3). На второй и третьей позициях соответ-
ственно коллективы Японии (8-5-8) и Индии 
(7-11-11). 

ДЗЮДО: ПОДТВЕРЖДАЯ 
СВОЙ КЛАСС

Чемпионат Азии в Гонконге  
стал очередным этапом  

по набору очков в лицензионный 
рейтинг наших единоборцев. 

Укрепил свою позицию в мировой табели 
о рангах Музаффарбек Турабов (-100 кг). Чем-
пион мира теперь еще и двукратный победи-
тель континентального первенства. Усилил 
свои притязания на участие в Олимпиаде-2024 
и Муроджон Йулдошев, став серебряным при-
зером среди дзюдоистов в весовой категории до 
73 кг. Подтвердили свой класс Достон Рузиев 
(-60), Сардор Нуриллаев (-66), Диёра Келдиё-
рова (-52) и Шохиста Назарова (-70).

Тимур Низаев.
«Правда Востока».


